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今日论衡之公民问政

当心不法分子对
防疫健康码的垂涎
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□王石川

如何实现有序复工复产与疫情防控之间的平
衡?如何辨别人员的健康状况、 避免出现聚集性的
传染事件?近期， 健康码在全国各地的推行为这些
问题提供了一种新思路。 目前，北京市、广东省、湖
北省等地均已推出官方健康码申领渠道，各个省份
之间的数据互联互通也正在启动。 然而，随之而来
的信息安全隐忧，也引起人们的关注。 (3 月 18 日新
华网)
� � � � 健康码的推出，有助于疫情精准防控和复工复
产“两手抓”。 目前已经有 200 多个城市推出了健康
码，也有越来越多的地方开始推动健康码互认， 健
康码能够避免接触， 防止交叉感染， 而一码通行，
又简化流程 。 在疫情防控的特殊时期 ， 健康码发
挥出越来越大的作用。

多地实施健康码互认机制 ， 健康码逐渐做到
了 “一码平川”， 但健康码变得高效起来， 也增加
了信息安全隐忧 。 比如充分的互联互通 ， 打破了
“数据孤岛 ”， 但也增加了健康码上个人信息暴露
的风险 。 健康码上记录了诸多个人信息 ， 比如姓
名 、 身份证号码 、 联系方式 、 位置 、 行程 、 健康
等等 ， 而 “互联互通 ” 则让企业 、 相关部门都有
可能获取这些信息 。 在这个大数据时代 ， 个人信
息是诸多人围猎的 “肥肉 ” ， 健康码上个人信息
多 、 涉及的人多 ， 自然也难免令人垂涎 。 如果对
健康码管控不力 ， 一旦造成泄露或被滥用 ， 将可
能严重威胁到广大公民的个人信息安全。

根据 《最高人民法院关于审理利用信息网络
侵害人身权益民事纠纷案件适用法律若干问题的
规定》， 健康信息、 医疗状况是核心隐私。 要保护
公众个人信息 ， 要防范健康码中的个人信息遭受
泄露或滥用 ， 就需要加强对健康码的管理 ， 在利
用健康码进行疫情防控的过程中， 要坚持合法性、
正当性和必要性的原则。

各地推出健康码 ， 是疫情防控的需要 ， 健康
码中的个人信息 ， 也就只能服务于疫情防控 ， 而
不能另作他用 。 所以 ， 健康码中的个人信息 ， 需
予以严格管控 。 中共中央网络安全和信息化委员
会办公室 2 月 9 日发布的 《关于做好个人信息保
护利用大数据支撑联防联控工作的通知 》 要求 ，
“收集或掌握个人信息的机构要对个人信息的安全
保护负责 ， 采取严格的管理和技术防护措施 ， 防
止被窃取、 被泄露”。 要让这一要求落到实处， 就
要加大落实力度。

避免健康码中的个人信息遭受泄露与滥用， 需
加强对平台的监管力度， 还要建立健全惩戒机制，
对泄露个人信息的个人或部门， 严肃追责。 严格规
范健康码的使用， 一旦疫情结束之后， 健康码失去
存在价值， 要及时销毁。 不能让健康码成了不法分
子垂涎的 “信息富矿”， 要让防疫健康码做到 “专
码专用”， 避免健康码产生 “双刃剑效应”。

近日，四川省援助湖北医疗队开始
撤离，303 名医护人员安全到达成都。
此前， 一位丈夫曾在送妻子去湖北抗
疫时高喊“包一年家务”。 当事人蒋昊
峻告诉记者， 妻子赵英明还在武汉执
行救治任务，但是相信快回来了。 蒋昊
峻强调称，包一年家务是一件很幸福的
事情，一定会说到做到。（3 月 18 日《新
京报》）

在送别妻子的时候，这位丈夫作出了
“你平安回来，我包一年家务”的承诺；经
过互联网的传播，“包家务承诺”打动了许
多人。一方面，外地驰援湖北医护人员“敬
佑生命、救死扶伤、甘于奉献、大爱无疆”
的职业精神和“临危不惧、义无反顾、勇往
直前、舍己救人”的道德情操，赢得了老百
姓的尊重与敬意；另一方面，家属对“最美
逆行者”的牵挂和担忧以及夫妻之间深情
互动，触碰了老百姓心中的柔软地带。

42000 余名外地驰援湖北医护人员
的背后，还有数以万计的家庭；在履行
职责的同时保护好自己，是亲人们、朋友
们乃至所有老百姓对他们的期盼。 每个
医护人员的身后，都关联着“无穷的远方，
无数的人们”。 期待“最美逆行者”早日平
安归来，成为所有人共同的心声。

在家庭分工中，女性通常会承担更
多的家务劳动，甚至会被有些人认为这
是天经地义、理所当然的。 干家务很累
很辛苦，其劳动价值却很容易被忽略和
漠视。“包家务承诺”作为一种主动的责
任和担当，传递出丈夫对妻子的牵挂与
体贴———平安是福，只要妻子能够平安
归来，丈夫宁可承包一年自己或许并不
喜欢干的家务。

“包家务承诺”见证了一位丈夫对妻
子的爱，妻子在意的或许不是丈夫“包一
年家务”，而是丈夫的“我只在乎你”。

近日， 一段疑似返京澳籍华
人女子不隔离外出跑步的视频在
网上引发热议。 视频中面对社区
防疫人员的劝导该女子拒不配合
还高喊“救命， 有人骚扰”。 拜耳
公司 17 日晚发布声明称， 经查该
女子确为拜耳员工， 公司已对其
做出辞退处理。 （3 月 18 日 《北
京晚报》）

这件事被曝光后，马上迎来了
全国网友的一致质疑和谴责。 在疫
情防控的非常时期，当事人的行为
至少涉嫌“两宗罪”：第一，按照疫
情防控的要求， 从境外返京人员，
在没有症状的情况下，也必须居家
隔离至少 14 天， 而这名女子却拒
绝隔离，执意外出跑步；第二，即便
有特殊情况需要外出，或者是隔离
期满可以外出，按照规定，也必须
戴好口罩才能外出。

结果这位跨国公司的澳籍华
人员工， 非但既不接受隔离， 也
不戴口罩而执意外出跑步， 并且
在面对社区疫情防控人员劝导的
时候， 强词夺理， 胡搅蛮缠， 乃
至反咬一口， 诬陷社区人员“有
人骚扰”。

最终， 她为自己的任性和蛮
横付出了沉重的代价， 现在不但
得了一个拜耳“跑步女” 的绰号，
而且在事发 24 小时之内， 就被所

供职的拜耳公司辞退。 能够进入
跨国公司工作， 并且担任相关的
管理工作 ， 这一切都来之不易 ，
却毁在了一次任性上， 想必现在
当事人自己也后悔不迭。 但是这
又能怪谁呢？ 咎由自取用在她的
身上， 也许再合适不过了。

国内的疫情防控虽然出现了
好转，但是并没有完全结束，尤其
是随着大量境外人员由于各种原
因入境，全国很多地方的新增确诊
病例，都以境外回国人员为主。 在
这种情况下，不管是外国人还是中
国人，或者是外籍华人，都必须无
条件服从入境所在地的疫情防控
管理规定和要求。 这不仅仅是对自
己的身体健康和生命安全负责，也
是对他人负责，对社会负责。

当事人作为外籍华人， 更应
该知道中国之前为了抗击新冠肺
炎疫情所付出的巨大努力， 所承
担的巨大损失， 以及现在疫情防
控成绩的来之不易。 在这种情况
下， 当事人更加没有理由不配合
国内的疫情防控工作。 这件事的
发生， 是对所有人， 尤其是对国
外入境人员的警醒。 现在这名女
当事人已经为自己的任性和傲慢
付出了应有的代价， 其他人应该
从她的身上汲取教训， 不要重蹈
她的覆辙。

3月17日召开的国务院常务会议
指出，必须把稳就业放在首位，要根据
疫情持续向好态势， 在保持必要疫情
防控措施的同时， 取消妨碍复工复产
的不合理规定， 让更多务工人员尽快
返岗，有活干、有钱赚。（《人民日报》3
月18日）

“让更多务工人员尽快返岗，有活
干 、有钱赚 ”，切中了现实 ，呼应了民
意， 尤其是道出了广大务工人员的真
实心声。 不久前，人力资源和社会保障
部称，已有7800万务工人员返城复工，
约占返乡务工人员总数的60%。在为此
欣慰的同时，也要看到还有40%的务工
人员没有返城复工， 这关乎数千万名

务工人员的谋生。
务工人员无法返城复工， 就没有

稳定收入， 既难以支撑整个家庭良性
运转，也不利于国家的脱贫攻坚大业。
务工人员复工难在哪里？不言自明。从
这个角度看， 在保持必要疫情防控措
施的同时， 取消妨碍复工复产的不合
理规定，确有必要。

据报道，3月18日， 浙江省湖州市
新型冠状病毒肺炎疫情防控工作领导
小组发布通告称， 全市各类公共场所
即日起可恢复开放开业， 包括： 图书
馆、博物馆、美术馆、文化馆等；会展场
所 、影剧院 、音乐厅 、网吧等 ；美容美
发、公共浴室等。 这是一个令人眼前一

亮的信号，此前也有一些地方逐渐“解
封 ”，但是 ，连影剧院 、网吧 、图书馆都
恢复开放， 确实让人感受到了相关部
门的魄力。

当然，务工人员返岗了，商场营业
了，影剧院开放了，不等于不再防控疫
情，防范措施还是要有。据新华社报道，
为让顾客逛商场消费更安心，近日上海
市在多家大型商场全部张贴用于疫情
防控登记的美团点评“安心码”。具体操
作方式是，进入商场时，用户只需通过
手机扫描入口张贴的“安心码”即可便
捷完成信息登记，同时还能查看商场的
防疫信息展示，如防疫消杀记录、佩戴
口罩、工作人员体温检测等。

显然，多一些类似的安心码，消费
者放心， 监管部门也放心。 最关键的
是， 可以找到疫情防控和经济运转的
“最大公约数”，实现多赢。 无论复工还
是复产，无论景区开放还是商场开市，
都要有序有力进行。 如果过于犹疑，一
直原地不动，只会影响经济发展，最后
买单的是全社会。 如果担心开放、开市
会有风险，那么做好防控措施即可，比
如，通过诸如“张贴”安心码、健康码之
类的方式排除隐患。

不能低估迟迟不开工、 不开市的
后果。 17日的《新闻联播》报道一个细
节， 一家全球500强企业遇到了麻烦，
由于它在天津的供应商没有复工 ，导

致企业产品因没有磁脱扣装置而无法
正常运行，报道称，这个不起眼的元器
件 ，影响到该企业80%的生产 ，情急之
下， 企业负责人向我国有关部门求助
而获得解决。 由此可见，及时复工多么
富有现实意义。

最新数据显示，3月17日0—24时 ，
31个省 （自治区 、直辖市 ）和新疆生产
建设兵团报告新增确诊病例13例 （境
外输入12例），这直接说明国内本轮疫
情流行高峰已过。 在做好防控工作的
前提下， 复工复产的节奏可以更快一
些， 城市回归正常状态的步伐也可以
更快一些。

拜耳“跑步女”被辞退的警示
近日，江西抚州市餐饮行业逐渐恢

复正常营业。 各酒店餐馆进行消毒杀
菌等准备工作 。 一酒店后厨负责人表
示，停业期间食材积压，全部损耗在 30
万元左右。（3 月 18 日澎湃新闻网）

经过近两个月的防控 ， 餐饮业复
市亮起绿灯 ， 餐馆饭店可以开门迎
客 。 可是 ，之前储备的食材 ，有些已
经过了保质期 ， 关门歇业再加上房
租 ， 已经让餐馆饭店的老板损失惨
重 ，他们会愿意为食品安全而心甘情
愿地扔掉过期食材吗 ？ 这是个值得关
注的问题。

如果把过期食材的处置权完全交
给餐饮业经营者 ， 不排除会有一部分
过期食材被经营者偷偷地摆上餐桌 ，
毕竟， 并非所有人都具有 “食以安为
先”的慎独情怀和职业道德 。 那么 ，该
如何监督过期食材呢？窃以为，可以从
消费者与监管部门两个方面来监管。

作为消费者 ， 我们自己应多关注
食材质量 。 消费者可以亲自去后厨查
验，如果对方反对，则说明食材可能有
猫腻，我们可以用脚投票。而职能部门
也应及时监管 。 卫生部门也可以把过
期食材的处置情况 ， 作为餐馆饭店复
业前的一项查验内容。

我们欢迎餐饮业复业 ， 以满足公
众个性化的餐饮需求 。 但大家绝不能
忽视食品安全问题。

来论选登 □黄齐超

餐饮业复市
别忽视了过期食材
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